

ANÁLISIS DESCRIPTIVO DE LA PERSONALIDAD

«La dicha suprema del ser humano
consiste en la personalidad».

(Goethe) ¹

JUAN A. CABEZAS

Distintos modos de enfoque

La primera cuestión que se plantea a quien se acerca a estudiar la *personalidad*, desde una perspectiva psicológica, es determinar exactamente el lugar reservado dentro del ámbito de la Psicología para abordar su estudio. Cuestión de emplazamiento. Pero esta cuestión, que tiene indudablemente más importancia de lo que a primera vista pudiera parecer a un «profano» —como diría Freud—, depende estrechamente del *cómo* se la enfoque o considere. Cuestión de método. La mayor parte de nuestros manuales de Psicología reservan su estudio para el final. La personalidad —dicen— constituye el último capítulo, «*l'objet dernier*» (Mieli) de la Psicología. Es la consecuencia lógica de una concepción y de un enfoque *analista, atómico y fragmentario* de la vida mental en general y de la personalidad en particular ².

Para otros, en cambio, la personalidad constituye el «*terminus a quo*» no el «*ad quem*» del itinerario intelectual del psicólogo. Es igualmente la lógica consecuencia de una concepción *unitaria y sintética* de la Psicología. Esta manera de ver y enfocar la personalidad, que es la nuestra, ha sido históricamente expuesta y defendida por las grandes escuelas del *Funcionalismo, Gestaltismo y Psico-análisis* ³. Su esquema argumental viene

1. Citado por C. G. JUNG, *La realidad del alma*, Ed. Losada, Bs. As., 1957, p. 139.

2. Esto nos revela hasta qué punto ha sido profunda y duradera en Psicología la huella de W. Wundt.

3. E. FROMM, hablando de la mayor contribución del Psicoanálisis, dice que «está en el hecho de que la teoría psicoanalítica es el *primer* sistema psicológico moderno cuyo ob-